

## INSTITUTO DE ESTUDIOS VIGUESES

### FÓRUM do IEV - 2018

Me complace presentar, en nombre del **Instituto de Estudios Vigueeses y de la Universidad de Vigo**, el ciclo de conferencias del **FÓRUM-IEV** para el presente año 2018. Se trata de un ciclo de conferencias que reúne a un destacado número de miembros de ambas instituciones, y cuya trayectoria y dedicación a las tareas investigadoras, permiten ser presentados como profundos conocedores de los temas que irán exponiendo en las sucesivas conferencias programadas.

La **estructura** del ciclo esta organizada para ser desarrollado a lo largo de todo el año 2018, es decir, desde el presente mes de enero hasta diciembre, con excepción de los meses de julio y agosto en los que se hará pausa. Serán un total de 19 conferencias que, salvo en algún caso, se impartirán a razón de 2 conferencias por mes y siempre a las 19:30 horas, en la espléndida Sala Hemeroteca de la Escuela Municipal de Artes y Oficios (EMAO), con la excepción de dos de ellas, que utilizarán la sala de conferencias del Club Faro de Vigo y la de la Casa Camoens respectivamente.

El **objetivo** que se persigue es ofrecer temas de interés vinculados, directa o indirectamente, a la ciudad de Vigo y su área metropolitana. Por una parte el IEV con un enfoque dirigido a temas de carácter local, tales como el patrimonio de la ciudad, sus raíces culturales, su historia, su arquitectura, su desarrollo social..... y por otra la Universidad de Vigo, con el deseo de presentar a la sociedad estudios científicos llevados a cabo por sus profesores en diferentes disciplinas y el ánimo de acercar la ciencia a la sociedad de una forma amena y con un enfoque de divulgación científica. En esta edición, serán temas diversos relacionados con el conocimiento de nuestro mar y su litoral, o de lejanas regiones del océano profundo o de la Antártida, o de como el cambio climático puede afectar a nuestras vidas, o incluso de temas relacionados con la salud humana.

El **23 de ENERO** (19:30 horas / Lugar: sala Hemeroteca de la EMAO)

**Manuel Joaquín Reigosa**, profesor de la Universidad de Vigo, inicia el ciclo con la presentación de **"La guerra secreta de las plantas"**. En su charla, Reigosa, nos hablará de la capacidad que tienen las plantas para comunicarse con otras plantas y llegar a establecer estrategias de defensa ante posibles agentes agresores.

Resumen:

#### **"La guerra secreta de las plantas"**

*Las plantas producen varios cientos de miles de moléculas cuya utilidad es desconocida y que son objeto activo de investigación. Se ha descubierto que algunas de estas moléculas juegan papeles ecológicamente muy relevantes, siendo capaces de comunicar a otras plantas que ha llegado un organismo que les daña, atrayendo a depredadores que puedan matar a los animales que se alimentan de ellas... o directamente luchando con otras especies vegetales, inhibiendo su crecimiento y desarrollo. Todo este conocimiento forma parte de la joven disciplina "ecología química". Pasaremos aquí un breve resumen divulgativo de la imagen que comienza a emerger sobre estas relaciones químicas entre las plantas y otros organismos a través del llamado metabolismo secundario.*

Para el **mes de FEBRERO**, están previstas las **3** conferencias:

**5 de FEBRERO** (19:30 horas / Lugar: sala Club Faro)

**D. Carlos Núñez**, del IEV, en su presentación **“El consumo de un sueño celta”** desvela como el la iconografía céltica que ofrece nuestra sociedad de consumo, frecuentemente no se ve representada por la realidad de esa cultura milenaria.

Resumen:

**“El consumo de un sueño celta”**

*El estilo celta abarca poderosos sectores culturales y económicos en los distintos ámbitos musical y discográficos, literarios, mediáticos, así como amplias derivaciones en el diseño y muchas otras actividades. La iconografía céltica que ofrece la sociedad de consumo pretende ser la interpretación del imaginario simbólico de aquella cultura milenaria, a través de miles de variedades que recogen las nuevas tecnologías. Si bien es cierto que muchas de estas referencias consumistas tienen justificaciones muy diversas, a veces en absoluto representan esquemas de veracidad histórica.*

**8 de FEBRERO (19:30 horas / Lugar: sala Hemeroteca de la EMAO)**

**Eduardo Rolland y Leticia Costas**, del IEV, presentarán **“Un vigués llamado Verne”**. En esta charla, Rolland y Costas relatarán la visita que el famoso escritor francés, Julio Verne, hizo a nuestra ciudad a finales del siglo XIX y como los galeones de Rande y su historia sirvieron de inspiración para su novela '20.000 leguas de viaje submarino'.

Resumen:

**“Un vigués llamado Verne”.**

*Jules Verne visitó Vigo en dos ocasiones: en 1878 y 1884. En ambas disfrutó enormemente de la ciudad y se integró en su vida social. Seguimos los pasos de Verne en Vigo y presentamos nuevos datos que confirman que el autor de Nantes encontró en el rescate de los galeones de Rande inspiración para su novela '20.000 leguas de viaje submarino', en la que trajo a Vigo al Nautilus del capitán Nemo el 18 de febrero de 1868.*

**22 de FEBRERO (19:30 horas / Lugar: sala Hemeroteca de la EMAO)**

**Xosé Manuel Souto** del IEV, expondrá un tema que nunca ha dejado de tener actualidad: **“Vigo no centro do Eixo Atlántico do noroeste peninsular”**. Hablará sobre las ventajas que presenta Vigo, por su favorable ubicación, al situarse en el centro de la euro-región del Noroeste Peninsular.

Resumen:

**“Vigo no centro do Eixo Atlántico do noroeste peninsular”**

*Topográficamente Vigo sitúase no centro da euro-rexión do Noroeste Peninsular, entre as rexións urbanas de A Coruña-Ferrol e a de Porto-Braga-Guimarães. Isto facilita a mobilidade da poboación, das mercadorías e da comunicación inmaterial. O Eixo Atlántico constituído en 1992 facilitou a integración de concellos de Galiza e Norte de Portugal nun pacto local que fixo visibles os intereses das cidades na Unión Europea. Pero ademais Vigo establece unha relacións de proximidade coas localidades próximas á cidade no intercambio de funcións básicas, como son traballo, servizos comerciais e de xestión, lecer e residencia. Para isto é preciso regular os usos do solo máis aló dos límites e competencias municipais. O crecemento urbanístico determina a creación de áreas metropolitanas, onde a mobilidade e outros elementos da sustentabilidade ecolóxica deben ser afrontados nunha escala diferente á municipal. A nosa posición é propor unha área metropolitana que inclúa a Pontevedra, pois a complementariedade de ámbalas dúas cidades configura sinerxias que condicionan a calidade de vida das persoas.*

Por último, la información detallada de la programación para los sucesivos meses, es decir, de marzo a diciembre será facilitada mensualmente. Todas las conferencias programadas mantendrán el ritmo de 2 por mes, y serán presentadas (salvo alguna excepción) en la EMAO (C/. García Barbón nº 3, Vigo) y siempre a las 19:30horas.

---

Federico Vilas  
Coordinador del ciclo FÓRUM IEV-2018